
! ! ! !本报讯（记者 马亚宁）上
海医联中心、上海联通和泰福
健康日前联合签署《智慧医疗云
服务协议》，三方将合作在上海
建设“智慧医疗云服务”项目。该
项目建成后，初期将实现健康医
疗档案查询、健康医疗信息服
务、就医服务、远程诊疗、健康资
讯服务，并最终成为提升上海医
疗保障体系的重要基础。
该项目是在上海市智慧城

市建设总体框架下，将信息化
技术应用于医疗卫生领域的一
次重要尝试。根据协议，上海医
联中心、上海联通和泰福健康
将充分利用各自专业化资源优
势，在国内率先尝试探索建设
“流行疾病分析预警”“应急医疗
资源管理”“城市公共健康管理
评价体系”“常住居民便捷医疗
信息服务”等城市医疗健康管理
的关键服务能力。

! ! ! !电影《十二生肖》热映，
一场以“十二生肖”为主题的
“中国人过中国节”迎新活动
日前在卢湾一中心小学举
行。来自上海三民博物馆的
民间艺术工作者和师生一起
拼装生肖蛇、扎生肖造型气
球、捏生肖泥塑……用拿手绝
活为孩子们带来欢笑。据悉，
该校“中国人过中国节”活动
开展至今已经 !"余年，围绕
“中国戏曲”“古代发明”“四大
名著”“老上海小吃”等不同主
题，让学生在辞旧迎新之际
感受传统文化的魅力。图为
小朋友们在体验布袋木偶

本报记者 陆梓华 孙中钦
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! ! ! !本报讯（记者 陆梓华）记者从黄
浦区学校德育年会上获悉，该区推出
《“文文明明幸福行”小公民道德建设
工程三年行动计划》，将面向全区中小
学师生推出“积极成长”幸福课程。

该课程面向中小学生和教师，这
一课程将在小学、初中、高中各设置
#"课时，并纳入教师培训课程。拟将
通过讲座、游戏、案例分析、情境重现
等形式，引领师生领悟幸福真谛。根
据计划，教材将分为“积极优势”“积
极情绪”“积极关系”“积极成长”四大
主题。

! ! ! !近日，复旦大学几名大学生成立
了“复旦大学麻将社”，并获得了校团
委批准，成为正式注册的学生社团，这
也是国内高校首个麻将社团。这则消
息在人人网上发布后，引来了众多网
民的关注。截至目前，新浪微博的投票
平台上，有 $%&的网民对此表示理解，
认为只要不赌钱，麻将作为学生的课
外活动无可厚非；!'&的网民认为大
学校园内开展麻将活动会影响学生
学习，不应在校园开展麻将活动。

是竞技麻将 非赌博麻将
复旦大学负责社团工作的校团委

副书记耿昭华证实了此事，他表示，成
立麻将社并不存在什么问题，因为同

学们关注的是竞技麻将而非赌博麻
将，“可能有的人对麻将活动会有先入
为主的看法，但我们完全没有这方面
的顾虑。社团只要符合章程，具备核心
人员，设定好自己的组织构架和财务
纪律，都是可以成立的。”

从复旦大学麻将社的网络主页
中可以看到，今后推行的将是国标麻
将、日本立直麻将和中庸麻将这三个
竞技麻将领域里的主要规则，并且约
战的方式主要是在网上。

耿昭华透露，麻将社所参与的竞
技麻将并不以赢利为目的，而是通过
特定的规则，如引入标准分制等来降
低手气的影响，强调竞技性和技术
性，甚至涉及统计学和概率学。“一些

同学认为，参与竞技麻将也可以把自
己的专业知识运用进去”，耿昭华说，
在发起创建麻将社的同学中，也希望
通过这种方式向大家证明麻将并不
是只会让人沉溺于赌博。

社团在活动 讨论在继续
成立社团就有活动。据悉，复旦

麻将社未来将在复旦大学举办大学
生麻将比赛。耿昭华强调，如果麻将
社的活动中出现赌博事件，将予以处
理，甚至取消其社团资格。

大学成立麻将社团，究竟是丰富
学生课余生活的人性化举措，还是纵
容学生不务正业甚至默许赌博的行
为？有人说学生不应该把聪明才智用

在麻将上，也有人认为麻将社的成
立，或有望推动麻将去赌博化，讨论
仍在网络继续…… 本报记者 张炯强
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! ! ! !本报讯（记者 王
蔚）%"!( 年全国硕士
学位研究生考试明天
起连考三天。今年报考
本市 )*个研究生招生
单位的考生共有 !%万
余人，其中，在沪参加
考试的考生 ) 万人左
右。全市共设 !%个考
点，!$!"个考场。
按照考试日程，明

天和后天将进行思想
政治理论、管理类联考
综合能力、外国语、业
务课一和业务课二的
考试，!月 +日将进行
时间超过 ( 小时的科
目的考试。

由于今年研考日
中的 !月 )日、$日两
天（原为双休日）已经
调整为工作日，因此，
市教育考试院特别提
醒考生，务必事先熟
悉考场的交通路线和
周边环境，提早出门，
做好预案。

市教育考试院副院长刘玉祥强
调，考生还须注意今年研考的一个新
纪律，即必须持本人第二代居民身份
证和准考证，两证齐全方可参加考试。
第一代居民身份证不得作为考生入场
凭证。还未办理或遗失第二代居民身
份证的考生要及时到派出所办理，以
免耽误考试。

此外，按考场规则，考生只能按规
定携带必要的文具，不得携带任何书
刊、报纸、稿纸、图片、资料、通讯工具
（如手机#寻呼机及其他无线接收#传送

设备等）或有存储、编程、查询功能的
电子产品以及涂改液、修正带等物品
进入考场。%(门科目中，只有农学门类
联考化学科目考试可以使用科学计算
器（不带字典存储和编程功能#具有对

数及幂指数计算功能）；其他统考及联
考科目考试中，均不允许使用计算器。

复旦大学生麻将社团引发热议
62%网民认为只要不赌钱作为课外活动无可厚非

! ! ! !位于杨浦区翔殷支路的鞍山实验
中学被居民楼“包围”，是一所名副其
实的“家门口”学校———%"""年，为解
决人口导入带来的教育问题，学校创
建时被安排在一栋改建厂房中“过
渡”。!%年来，鞍山实验中学逐渐成长
为区品牌学校，近年中考成绩都位列
全区“第一集团军”，还探索出了一条
卓有成效的教师成长道路。

搭建平台
办好学校的核心是培育好教师。

创建之初就来到学校的现任校长邵世
开介绍说，%""+年，学校 )!名专职教
师平均年龄 (),)岁，有高级职称的教
师很少。学校提出构建和优化“两个课
堂”———不仅要重视学生成长的课堂，
更要重视教师职业发展的课堂。“新建
学校都有一个特点：教师团队有干劲，

心特别齐。但是要让热情持续，学校就
必须为教师搭建成长的平台，为教师
职业发展提供良好条件。”邵世开说。
其实，每所学校都重视课堂的建

设，而教师上课、备课、教学比赛、校验
讨论等都是课堂的内容。邵世开发现，
这些内容好比粒粒珍珠，要变成美丽
的项链，还需要“一根绳”串联，才能形
成体系。鞍山实验中学的这根“绳”就
是校本研修———每学期一个教学主题
贯穿教师校外培训、自主反思和教学
实践，从态度、技能等模块，形成教师
专业发展系统。

反复“磨课”
学校规定：每位教师每年至少公

开教学一次、在教研活动中做一次中
心发言；每学期要撰写一份案例并进
行互评、承担一次备课组集体备课主
讲、承担主讲单元一份命题试卷；做一
次全校性的主题演讲等等。同时还通
过考核、层次带教、评优等一系列举措
为教师课堂的质量带来保障。
大学毕业就来到鞍山实验中学担

任地理教师的彭洁，刚开始还不太适
应这一机制。“新进教师都是‘师傅带
徒弟’，谁敢随便提师傅的意见呀？”但
后来，彭洁发现教师们“对事不对人”，
针对课堂教学中的问题，彼此提出诚
恳意见，提出有价值的建议，“于是渐
渐地大家都放开了”。一位有过教学经
验的美术老师，刚到学校一周瘦了 (

公斤———书记、副校长、教导处、教研
组的老师都来听公开课，首次评课“受
到很大打击”。但经过教研组反复“磨
课”，这位老师在一次面向全国中学校
长和教师的公开课中获得好评，她也
找到了自信。

师生双赢
一位英语老师琢磨着把“默背单

词”的环节改成“默背句子”，这个细微
改革，不仅提高了孩子们单词记忆量，
还提高了学生的兴趣，学生的英语作
文也因此写得更好了。老师的改变使
学生获益，鞍山实验中学每年向学生
发放问卷了解课堂满意度，超过 *"&

的课堂获得了很高的评价。

教师教学技能的提升，同时成为
职业发展发力点。任教十年，彭洁在全
国性的课程教学比赛中获得了一等
奖，还踏上学校管理岗位成为教导处
副主任，“学校给我们青年教师很多平
台”，她说。目前，鞍山实验中学已有 $

名高级教师、%名区学科带头人、%名
区骨干教师、%名市优青教师，还有一
位教师成为杨浦区义务教育学校中唯
一一名区拔尖人才，学校今年获评上
海市教师专业发展学校暨见习教师规
范化培训基地学校。

本报记者 易蓉

!记者手记"

鞍山实验中学为教师的职业发展

搭建了良好平台" 教师们不仅得到教

学技能的提升" 更得到信心的提升和

职业热情的爆发! 学生的成长离不开

教师"教师是学校的灵魂和核心!当教

师不断学习和进步时" 才能更好地为

孩子的学习和成长指点迷津!

鞍山实验中学致力搭建教师成长平台

好教师是“磨”出来的
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! ! ! !本报讯 -通讯员 孙国根 记者
施捷.复旦大学医学神经生物学国家
重点实验室、脑科学研究院赵冰樵
教授研究团队经 ( 年艰苦攻关，首
次发现一种在特定细胞内合成并提
取出的物质“重组 /0/123!(”，可
以有效减少溶栓治疗脑中风时引起
的脑出血，该成果有望为脑中风患
者接受更安全有效的治疗带来新的
契机。

赵冰樵研究团队的相关论文，近
日在线发表于最新的 %"!(年第一期
国际神经科学领域权威期刊《神经学
年报》（/44567 89 :;<=868>? @ 影响因
子 !!,"'*）上。

目前，治疗急性脑中风唯一有效
的方法，是在发病时 (至 $小时内使
用药物“重组 AB/”进行溶栓治疗。但
许多患者使用“重组 AB/”后，脑出血
的风险明显增加，从而大大限制了其

在临床上的广泛应用。
为此，赵冰樵率领他的研究团队

开展了为期 (年的研究工作，首次提
出并证明了“血管性血友病因子”的
破坏作用，以及“重组 /0/123!(”在
溶栓过程中防止脑出血的关键作用。

赵冰樵研究团队的实验证实：
“重组 AB/”在溶栓治疗时会破坏血脑
屏障，是诱发脑出血的“元凶”。研究
人员通过向小鼠脑内分别注射药物

“重组血管性血友病因子”和“重组
AB/”C首次发现“血管性血友病因子”
对血脑屏障的破坏作用与“重组 AB/”
类似。该结果提示，两者可能对血脑
屏障都有破坏作用。

进一步研究发现C“/0/123!(”
作为专门裂解血管性血友病因子的
一种金属酶，可以调节血管通透性分
子的表达C可以大大减少“重组 AB/”
对血脑屏障的破坏C 最终有效抑制由
它引起的脑出血。因此，在注射“重组
AB/”和“重组 /0/123!(”后，能使更
多中风患者 -包括已错过最佳治疗时

间窗$$$发病 &'( 小时的患者 . 得
到有效挽救。

提取新物质防止“治疗中脑出血”
复旦团队发现“重组ADAMTS13”利于有效医治脑中风

黄浦区面向中小学
推出“幸福课程”
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